
投资收藏热，刺激了犀牛角的非法交易

关于犀牛灭绝的传言，从来就不是危言
耸听。

目前，全世界仅存 2.5 万头犀牛，其生存
状况堪忧。犀牛面临的最主要威胁之一是
为获取犀牛角而滋生的盗猎。过去 40 年里，
犀牛的种群数量整体下降超过九成。

在非洲，为了保护这头犀牛，把它麻醉
后，它的一个犀牛角要被锯掉，留下一部分，
并在这角中置入芯片。

马未都对此解释说，一般不法分子在盗
猎时，一定要找拥有完整犀角的犀牛，因为
卖的就是那个角。简单地说，如果盗猎者割
犀牛角时，割得比较偏的位置，对犀牛的伤
害不是很大。但是，没有一个不法分子是割角
上面的一小块，他们都是连着根部一起割，等
于半张犀牛脸就会被割锯，这听起来就非常
残忍，而犀牛也会因感染最终惨死。

“所以，保护者在犀牛角里放置芯片，这
芯片可以实现全球定位和追踪，一旦这样的
犀牛可能被猎杀，犀牛角就能迅速找到。谁
买那就肯定也能找到。”

犀 牛 作 为 国 际 濒 危 野 生 动 物 ，已 列 入
《濒危野生动植物种国际贸易公约》（CITES）
附录 I 实施保护。中国作为缔约国，于 1993
年下达了《国务院关于禁止犀牛角和虎骨贸
易的通知》，通过法律明令禁止了犀牛角的
一切贸易活动，并取消犀牛角的药用标准。

但近年来，犀牛角作为一种有价值、可
长 期 保 存 的 物 件 ，被 收 藏 界 所 追 捧 。 2013
年，一份针对 1800 名北上广地区的中高收入
人士的调查报告显示，11%的受访者对犀牛
角雕刻品显示出了投资兴趣。高涨的需求
导致在非洲平均每天都有犀牛被猎杀，2016
年全年，在南非有 1054 头犀牛被杀害。

耶鲁大学高煜芳博士等人共同发表的
一份研究报告表明，2000 年~2011 年间，南非
的犀牛盗猎数量的起伏与中国的犀牛角拍
卖数量有正相关关系。2011 年，国家林业主
管部门向拍卖企业下达了《有关野生保护动
物制品拍卖问题的意见的紧急通知》，重申
犀角等濒危野生动物制品属于国家禁止贸
易，不得作为拍卖标的。

尽管从 2012 年起拍卖市场开始降温，但
消费者对犀牛角古董和工艺品的投资及收
藏热度依然存在，这也刺激了黑市的犀牛角
雕刻和工艺品的非法交易。

“ 最 重 要 的 就 是 没 有 买 卖 ，就 没 有 杀
害。前两年有拍卖行对犀牛制品的交易起
了巨大的推波助澜的作用。在香港拍卖中，
犀角杯都是千万级别以上，这样就诱发了大
量的捕猎。”

马未都直言，时至今日，两大拍卖行在
全 世 界 范 围 内 经 常 拍 一 些 古 代 的 犀 角 制
品。“我认为这些商业机构也应该从自我做
起 ，拒 绝 去 拍 卖 古 代 的 艺 术 品。 像 北 京 故
宫，都有象牙、犀角的收藏，但仅限于我们了
解历史，不允许交易。我希望有那么一天，
这样的交易也能全面禁止。”

做文化的传承者，而非生命的终结者

莫不如就先从自己做起。
马未都从 1992 年起出版了多部有关收

藏的著作，并成立了中国首家私人博物馆。
这位中国知名的收藏家和古董鉴赏家坦言，
自己的藏品中也曾有犀牛角制品。

马未都说：“在收藏文物的过程中，我逐
渐认识到，虽然文物是历史，但是它们对今
天 依 然 有 很 大 影响。我从今以后不会再购
买 任 何 犀 角 和 象 牙 的 制 品，包 括 文 物 。 同
时，我还会不遗余力地去宣传，让人们知道，
在收藏和物种保护之间，物种保护比收藏要
重要得多”。

马未都也不忘补充说起自己作为文化
学者的老本行，他指出，中国古代对犀角的
利用有两个方面：一方面是艺术价值，另一
方面就是治病，而且这两项流传甚广。比如
说大部分人都知道犀角可以治病，尤其是退
烧，中医药学有详尽的描述。其次犀角做成
的艺术品主要是犀角杯，存量估计上万。它
最为流行的时期是明朝末年到清朝初年，就
是中国人利用犀角作器皿，它在文化发展中
占据很重要的一点是，人们认为用犀角杯饮
酒可以长寿。

“什么事情跟生命结合起来，它的影响
力就会变得非常大。”

我们古人是没有这种意识，剥夺动物的
生命延长自己的生命。在自己的收藏历史
中，马未都渐渐体会到，今天的人类应该有
这样的意识，就是你剥夺一个动物的生命，
尤其是剥夺一个物种的生命，对于延长你的
生命是没有意义的。

“所以我愿意站出来为保护犀牛说话。”
马未都言语坚定。

当马未都有了更多的思考后，他认为，
现在的捕猎者跟古代的捕猎者还有点不一
样，古代就是人和动物，还得拼命和动物作
斗 争 ；而 现 代 的 捕 猎 者 是 持 现 代 化 的 武
器 ，比 如 枪 支 ，人 类 因 此 就 变 得 很 强大，动

物就变得更加脆弱。
尽管在文章开 头 ，那 则《收 藏 的 真 相》

的 公 益 广 告 中 ，被打碎的犀角杯是一只仿制
品，“但我们必须保护好每一头活着的犀牛。
最有效的方式就是拒绝购买犀牛角制品。”

文化传承也应该如同人类进化和文明
发展一样，去其糟粕，取其精华。

“ 我 希 望 我 们 人 类 以 前 所 有 犯 的 错 误
到 此 为 止 。 人 类 一 直 试 图 找 到 一 条 正 确
的 路 ，但 总 是 在 错 误 中 前 行 ，我 希 望 对 动
物的杀戮、尤其是对濒危动物、稀有物种的
杀戮到此为止。”

这是马未都的期待，也是所有人的期盼。
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身为辽宁省辽阳市环保局污染防治科
科长，许艺根崇尚“天人合一”，以水碧天蓝
为己任。他进社区访企业，宣传环保知识
推动节能减排；他走村入户，普及环保科技
传播生态理念。

从固废处置到污染防 治 ，每 次 转 岗 ，
许 艺 根 都 无 怨 无 悔 ，每 项 工 作 他 都 尽 心
尽力。14 年来，许艺根用他的执着和坚
守 ，在 钟 爱 的 环 保 事 业 中 继 续 前 行 ，呵
护 绿 水 青 山 成 了 他 生 命 里 密 不 可 分 的
一部分。

◎干一行、专一行，
情定环保事业

许艺根始终铭记自己曾许下的诺言，
以强 烈 的 责 任 担 当 ，把 一 生 最 美 好 的 青

春时光奉献给环保事业。
2012 年，辽宁省政府决定对太子河等

水系开展史无前例的综合整 治 。 辽 阳 市
围 绕 8 个 考 核 断 面 水 质 达 标 确 定 了 18
个 治 理 项 目 ，工 程 建 设 涉 及 招 标 、立项、
规划、设计、土地征用等问题，总投 资 达 8
亿多元。

为了完成这项艰巨工程，辽阳市环保
局党组临时将许艺根调到现在的污染防治
科，负责此项工作。临危受命，为尽快啃下

“硬骨头”，许艺根白天顶风冒雨，晚上挑灯
夜战。

市 环 保 局 成 立 了 6 个 推 进 组 确 保 工
程 建 设 速 度 和 质 量 ，许 艺 根 具 体 负 责
每 周 调 度 ，重 大 问 题 交 由 市 政 府 协 调
解 决 。 就 这 样 ，他 指 导 建 设 单 位 提 早
谋 划 、优 化 流 程 ，帮 助 破 解 了 一 个 个 难
题，辽阳市也率先完成 18 个治理项目。

省 领 导 在 辽 阳 市 政 府 碧 水 工 程 工
作报告上批示：“辽阳市真 抓 实 干 ，成 效
显 著 ，值 得 肯 定 。”项 目 建 成 后 ，污 水

处 理 厂 的 废 水 全 部 达 到 了 国家最
高排放标准一级 A，经国家验收，

太子河摘掉了几十年的重污染
“帽子”。

转眼到了同年 10 月，辽
宁省政府又启动为期 3 年
的“蓝天工程”建设。当时
碧 水 工 程 正 值 收 尾 阶
段 ，许 艺根却主动请缨担
此 重 任 。 在 全 面 调 查 摸
底 的 基 础 上 ，他 科 学 制
定 方 案 ，秉 持 铁 的 手 腕 、

铁 面 无 私 、铁 石 心 肠 的“三
铁精神”，顶着重重压力，对

关停的 120 户企业督导核实，确
保工作落到实处。

针对辽宁庆阳特种化工有限公
司锅炉老旧、升级改造投资大，效果差

的实际情况，许艺 根 及 时 跟 进 ，耐 心 指
导 ，最 终 说 服 企 业 拆 除 了 全 部 工 业 锅
炉，改成燃气锅炉，居民取暖全部并入市
政管网，不仅改善了区域环境质量，也给企
业带来了经济效益。

最 终 ，223 个 蓝 天 工 程 项 目 顺 利 完
成，还超额完成了计划外项目 58 个。

◎肯吃苦、乐奉献，
熟知污染痛点

污染防治，说起来轻松，可做起来困难
重重。

辽阳城市虽小，但钢铁、水泥、化工、印
染、造纸、采选矿 等 重 污 染 企 业 众 多。 为
了 全 面 掌 握 全 市 污 染 源 的 准 确 数 据 ，有
针 对 性 地 制 定 污 染 治 理 方 案 ，许 艺 根 对
县 区 报 送 来 的 企 业 材 料 ，都 要 重 新 到 现
场进行核查，到实地去走走看看。

这些年，他走遍了区域内数十条河流
和上千家企业，对全市污染地区、污染行
业、污染企业和污染治理状况了如指掌，为
领导科学决策提供了可靠依据。

担任污染防治科科长 5 年来，许艺根
放弃了太多的公休假日，几乎没有休过年
假，甚至连“五·一”“十·一”期间，都在办公
室加班。为了守护眼前的这片绿水青山，
他只有在春节，才能探望远在江苏年迈的
父母；而岳父病危期间，他只能在晚间到病
床前陪护。

今年，中央环保督察期间，辽阳县的投
诉案件达 102 件，占全市总案件的 37%，其
中 重 点 案 件 37 件 ，占 全 市 重 点 案 件 的
53.6%。时间紧、任务重 ，局 党 组 安 排 许
艺 根 审 核 辽 阳 县 信 访 投 诉 案 件 ，为 了 确
保 每 个 案 件 高 效 、准 确 地 办 理 ，他 几 乎
每 天 都 要 起 早 贪 黑 查 资 料 、审 材 料 、查

实情。
这期间，许艺根的腰椎病又犯了，活动

一下就痛得冒汗。但每次他做完针灸治疗
后，又继续投入工作。在他和同事们的共
同努力下，辽阳县的所有案件得到了按时
办理，没有出现任何纰漏。

◎与时进、扎实做，
创新整治方案

近年来，国家加大环境治理力度，实施
了史上最严的《环境保护法》，“大气十条”

“水十条”相继颁布。面对严峻的污染治理
形势，许艺根努力创新方法，不断充实自
己，与时俱进。

2015 年，辽阳市空气质量恶化被省政
府约谈。许艺根 在 深 入 调 研 的 基 础 上 ，
认真分析空气质量恶化的原 因 ，从 提 高
城 市 精 细 化 管 理 水 平 入 手 ，集 中 解 决
颗粒物为主的污染问题，向领导建议开展

“十个专项整治”，并起草了专项整治方案。
7 月份 ，市 政 府 召 开 大 会 ，正 式 启 动

了 建 筑 施 工 、渣 土 运 输 、道 路 扬 尘 等 整
治 行 动 ，由 环 保 、住 建、交通、城建、公安
等 部 门 牵 头 负 责 ，并 实 施 严 格 的 追 责 机
制 。 在 实 施 过 程 中 ，许 艺 根 又 建 议 由 环
境 监 察 局 成 立 两 个 督 查 小 组 ，采 取 明 查
暗 访 、无 人 机 航 拍 取 证 等 形 式 ，将 发 现
的 问 题 通 报 给 牵 头 部 门 ，突 出 问 题 由 媒
体曝光。

通过层层传导压力，当年辽阳市的空
气质量出现了好转。

环保的路或许不平坦，但许艺根的脚
步始终稳健如初。在工作中，他做加法，
不 停 地 为 自 己加油；做减法，为节能减排
出力。他热爱脚下这片热土，立志成为一
名坚定的环保人。

基层一线

许艺根（左二）深入一线指导开展环保工作。
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马未都在非洲探访犀牛孤儿马未都在非洲探访犀牛孤儿

马未都曾这样评价自己的收藏生
涯，他说，收藏是一个不断放弃的过程，
放弃是一种智慧。

他放弃了很多才走到了今天。比
如文学和影视。在文学上，他的小说让
他名声大噪；在影视方面，《海马歌舞
厅》是当时那个年代里唯一商业运作成
功、赚了大钱的剧目。名和利都有了，
他却都放弃了，选择了一头扎进收藏的
世界。

“因为我想明白了：世界上的事儿
不可能都让你得了。”

这一次，马未都又放弃了，他不会
再购买任何犀角和象牙的制品。

马未都说，“可收藏的文化有很多，
不管是古代还是现代的。但是背负杀
戮之名的收藏一文不值。我觉得对于
这样的收藏，人类真的应该禁止了。”

邂逅犀牛，方知它的哀愁与脆弱

一只雕刻精美的犀角杯，传统工匠
们通过精雕细刻来祈福祥瑞。在公益
广告《收藏的真相》里，马未都的身影缓
缓隐现在黑色背景的幕布中。

随着镜头拉近，马未都语气凝重地
说道：在这看似美好的寓意和收藏里，
每个人都应该知道背后极其残忍的真
相——为了获得这样的犀角，每天平均
有超过 3 头犀牛惨遭杀害，为了守护犀
牛，10 年来，非洲已有近 1000 名护林员
牺牲。

“以毁灭生命为代价的收藏更应该
被我们唾弃。”视频里，让人措不及防地
一幕出现了，“啪”地一声，犀角杯打翻
在地。

拒绝购买犀角制品，这样的举动无
疑是一场无声的宣战。

除了公益广告的录制，马未都如今
还有一档文化脱口秀节目，叫做《观复
嘟嘟》。在做了 170 多期之后，节目首次
在室外录影，那是遥远的 南 非 ，犀 牛 的
栖息地。

收藏怎么跟野生动物搭上边？这一
切，都要从马未都难忘的非洲之行讲起。

今年 6 月，作为公益大使，收藏家、
观复博物馆馆长马未都受国际 环 保 组
织 野 生 救 援 的 邀 请 ，探 访 南 非 卡 帕
玛 野 生 动物保护区及野生白犀牛栖息
地，了解犀牛的生存危机和盗猎状况，
并亲身参与保护工作。

“第一次深入野生动物保护区，我
深感震撼。人类没有任何理由伤害这
些美丽的动物。”眼前的马未都，与在荧
幕中看到的一样，睿智、健谈，谈到此次
南非之旅，马未都难掩兴奋之情。

在南非的保护区内，他们遭遇到了
犀牛“友好”的攻击，一头体型硕大的犀
牛差点撞翻马未都一行人的车。同行
的护林员介绍说，在所有的非洲动物
中，犀牛是最可怕的动物之一。“因为它
没有表情。大象发怒，专家们就可以看
出它要发怒，我们得远离它，狮子、猎豹
都有面部表情给你看。而犀牛真是没
有表情，它脸上看不出来，所以它可能
内心怒火万丈，你还逗它，却不知道它
忽然一下冲过来。”

一场有惊无险的经历，是犀牛留给
马未都的第一印象。

随后的第二天，马未都协助动物学
家彼得·罗杰斯博士从一头成年雄性白犀
牛的角中采集DNA样本，并在角内植入
芯片，以便追踪和保护犀牛。而这只犀
牛正是昨天他见到的那只庞然大物。

看着被麻醉的犀牛轰然倒地，那一
刻，马未都的想法瞬间改变了，别看它
那样庞大，在人类面前，却是如此弱小。

“这个
项 目 已 经
做 过 3000
多次，我们只是其中的一次。”马未都说，
犀牛被麻醉后，怕倒地的树枝伤着它，七
八个人迅速围在犀牛周围，每一个人都在
做着自己的事情。犀牛嘴上插着管吸
氧，眼睛点上眼药防止干涩。因为麻醉
剂给的是最低剂量，对它的伤害是最低
的。“此刻，它的眼睛还能看人，它能看见
这些人在它面前晃动。虽然犀牛近视，但
它也会心里很不安，也要迅速把眼睛蒙
起来。”

尽管 3个多月过去了，马未都回忆起
这些细枝末节，那场景依然历历在目。

“我最后推进去的药是解药，解药
推进去以后，大概 1 分钟之内犀牛就会
站起来，这时候人就要迅速地撤离。”

非洲之行让马未都了解到，犀牛是
非常古老的动物。就动物自身而言，犀
牛的进化很慢，它能够留在这地球上，
其实本身就是一个偶然。

“人类不猎杀它都有可能灭绝，如
今这样的猎杀，我觉得数字都显得非常
残酷。如果不去救护犀牛，我估计几年
之内它就没了。”

背负杀戮的收藏是一种糟粕马未都马未都：：
◆本报记者张黎


